

Acerca del grupo de estudio y la institución ejecutora

Javier Andrés SILVA DÍAZ

El Centro de investigación y educación cooperativas CIEC fue creado mediante el Acuerdo No. 021 del 20 de septiembre de 1977, acta No. 191 del Consejo de Administración de la Cooperativa de Profesores de la Universidad Nacional de Colombia.

La misión del CIEC es ser un Centro académico de educación y economía, referente en la generación y transmisión de conocimientos relacionados con las actividades de formación y extensión propias del sector cooperativo.

Mediante sus líneas de acción, el CIEC propone la generación de análisis, conocimiento y promoción de la economía cooperativa por medio del trabajo interdisciplinario organizado en áreas de docencia, investigación y extensión de servicios a la comunidad, con el fin de participar en la construcción de una economía plural que contribuya al desarrollo sostenible del país.

Las líneas de acción del CIEC están dirigidas al fortalecimiento de la educación y la gestión de las organizaciones cooperativas. La primera línea denominada *Programa de Educación Continua*, está destinada a satisfacer las necesidades de educación y formación cooperativa mediante la realización de cursos, talleres, seminarios, encuentros, conversatorios y diplomados. Además de estas actividades, también desarrolla asesorías, consultorías y asistencia técnica dirigida a las empresas cooperativas y entidades de la economía solidaria que lo requieran en los ámbitos local, regional y nacional.

La segunda línea titulada *Programa de Investigación* desarrolla actividades relacionadas con el campo de la economía cooperativa, social y solidaria, y es un referente importante para otras unidades académicas de investigación, el gremio cooperativo y en general para todo el sector solidario. En el marco del Programa de Investigación, el CIEC mantiene vigentes convenios con diversas instituciones universitarias, con las Redes de Investigación UNIRCOOP, RULESCOOP y UNICOSOL, y con el Centro Internacional de Investigación e Información sobre la Economía Pública, Social y Cooperativa CIRIEC Capítulo Colombia.

Como tercera línea de acción, el CIEC desarrolla el *Programa Editorial y de Desarrollo Cultural*, unificando esfuerzos con el Fondo Nacional Universitario, editorial creada por la Cooperativa de Profesores de la Universidad Nacional de Colombia. A

través de este programa se incentiva la producción intelectual de los profesores de la Universidad Nacional de Colombia y de otros asociados que continuamente desarrollan actividades editoriales. Adicionalmente, este programa estará encargado de administrar su propio Centro de Documentación, instancia que está al servicio de los asociados y la comunidad académica.

Los tres programas cuentan con el apoyo permanente de los directivos de la Cooperativa de Profesores de la Universidad Nacional de Colombia y de la Unión de Profesionales para la Cultura y la Recreación Organización Cooperativa, además de la contribución de un selecto grupo de profesores, consultores y asesores con amplia experiencia en el sector cooperativo.

Cabe destacar que el Centro de Investigación y Educación Cooperativas se encuentra acreditado ante la Unidad Administrativa Especial de Organizaciones Solidarias para dictar cursos básicos de economía solidaria y cursos con énfasis en trabajo asociado, mediante resolución 096 del 7 de marzo del año 2011.

De la misma manera, y como unidad adscrita a la Cooperativa de Profesores de la Universidad Nacional, se encuentra cobijada por el Sistema Integral de Gestión de la Calidad ISO 9001:2008 desde el mes de abril del año 2011.

Por último, también se destaca que la Cooperativa de Profesores recibió de parte de la Confederación de Cooperativas de Colombia CONFECOOP el distintivo “100% Cooperativa” en razón al cumplimiento de sus actividades de acuerdo con la naturaleza y los principios cooperativos. Este distintivo fue recibido el 4 de octubre del año 2012.

Convenio No. 009 de 2012 – Unidad Administrativa Especial de Organizaciones Solidarias

En razón al interés y experiencia del CIEC en el ámbito investigativo, se ha celebrado el Convenio No. 009 del año 2012 entre la Unidad Administrativa Especial de Organizaciones Solidarias y la Cooperativa de Profesores de la Universidad Nacional de Colombia mediante el Centro de Investigación y Educación Cooperativas CIEC.

El objeto de este convenio se concentró en aunar esfuerzos para la realización de una investigación que permitiera analizar, identificar y evaluar las restricciones de tipo legal y los obstáculos de tipo fiscal al intercambio comercial de las cooperativas de acuerdo a los tratados de libre comercio firmados en Colombia, con el fin de proponer lineamientos sobre las condiciones de carácter jurídico, tributario y social requeridas por las cooperativas para generar condiciones equitativas de internacionalización comercial con estos.

Como facilitadores de los procesos administrativos inherentes a la actividad investigativa, actuaron los miembros del Centro de Investigación y Educación Cooperativas CIEC. Ellos fueron Liliana Tobón Coral, Vivian Andrea Morales Leal y Javier Andrés Silva Díaz.

Para el desarrollo de este objeto, la entidad ejecutora contó con el apoyo del siguiente grupo de investigadores calificados: Juan Fernando Álvarez, Mónica Rueda Galvis, Rymel Serrano Uribe, Víctor Mercader, Hernando Zabala Salazar, Alberto García Müller, Guillermo Sandoval, Lilia Marina Moreno, Piedad Lucía Barreto, Ana Milena Silva, Daniel Olaya, Federico Li Bonilla, Antonia Mondragón, José Enrique López, Ignacio Ruíz Guerra y Rodolfo Martínez Gutiérrez. También con la diligente labor de asistencia técnica de la profesora Lina Blanco Cardona.

A continuación se apunta un breve resumen curricular de los miembros involucrados a la investigación como investigadores, árbitros, asistentes, presentadores y supervisores:



Juan Fernando ÁLVAREZ RODRÍGUEZ: economista especializado en evaluación social de proyectos, máster en economía social y doctorando en políticas públicas. Coordinador de Investigación de INDESCO – Universidad Cooperativa. Editor de la Revista Cooperativismo y Desarrollo. Autor de más de una docena estudios, artículos y libros de difusión sobre la materia. Miembro de la Red UNICOSOL, CIRIEC Y RULESCOOP.



Piedad Lucía BARRETO GRANADA: abogada, especialista en derecho de las telecomunicaciones, Máster en derecho privado y doctoranda en derecho de la Universidad Carlos III de Madrid. Actualmente directora del Centro de Investigaciones Jurídicas, Políticas y Sociales de la Facultad de Derecho de la Universidad Cooperativa de Colombia. Miembro de la Red de Propiedad Intelectual e Industrial en Latinoamérica.



Lina BLANCO CARDONA: ingeniera industrial, especialista en docencia universitaria, con estudios de maestría en gestión de cooperativas en Mondragon Unibertsitate. Docente investigadora del Instituto de Economía Social y Cooperativismo de la Universidad Cooperativa de Colombia y Coordinadora Académica de la Revista Cooperativismo y Desarrollo. Miembro de la Red UNICOSOL y CIRIEC–Colombia.



Ednalva FELIX DAS NEVES: Economista, Magíster en Política Científica de UNICAMP y doctorando en Desenvolvimento Económico de la misma casa de estudio. Ha participado como asesora técnica de proyectos de investigación y extensión en la Incubadora Tecnológica de Cooperativas y Emprendimientos Populares de UNIMEP. Investigadora del Grupo de Análisis Político y Políticas de Innovación de UNICAMP.



Alberto GARCÍA MÜLLER: abogado, doctor en derecho. Más de 30 años de experiencia en investigación del sector cooperativo. Autor de publicaciones especializadas en el tema (entre ellos *Instituciones de Derecho Jurídico, Mutual y Solidario*). Referente internacional en derecho cooperativo y Director Científico de la Red Iberoamericana de Derecho Cooperativo. Profesor de la Universidad de los Andes de Mérida, Venezuela.



Federico LI BONILLA: Licenciado en cooperativismo con maestría en gerencia estratégica y doctor en ciencias de la administración. Autor de varios escritos sobre gestión estratégica y toma de decisiones en cooperativas. Profesor titular de la Universidad Estatal a Distancia de Costa Rica encargado del programa de cooperativismo y miembro de las redes RULESCOOP y Ciriec–Costa Rica.



José Enrique LÓPEZ AMÉZCUA: Administrador público y Master en ingeniería financiera. Profesor del Centro Universitario de Ciencias Económico–Administrativas de la Universidad de Guadalajara. Responsable del Cuerpo académico de Investigación en gestión de organismos sociales y maestro en formulación de proyectos sociales de inversión en el diploma de gestión de cooperativas de ahorro y préstamo.



Rodolfo MARTÍNEZ GUTIÉRREZ: ingeniero industrial, máster en administración y doctor en estudios del desarrollo global, investigador en Competitividad y Quinta Hélice Sistemática (QHS), Universidad Autónoma de Baja California, (UABC–CONACYT) México. Profesor–Consultor Investigador, Centro de Investigación y Capacitación en Administración Pública, Universidad de Costa Rica.



Víctor MERCADER: Ingeniero civil (UCV–Venezuela), maestría en Ciencias de la Construcción (Salford University–Inglaterra) y doctor en Liderazgo Educativo (USF–Tampa–USA). Conferencista, consultor internacional y autor dedicado al Liderazgo, Ética, Productividad, Negociación, Desarrollo Emprendedor y creador de Gerencia de la Vida. Coordinador del MBA en CETYS Universidad, Tijuana–México.



Antonia MONDRAGÓN CARRILLO: Máster en Metodología de la docencia, coordinadora de diplomados cooperativos de la Universidad de Guadalajara, CUCEA, docente e investigadora de la misma casa de estudios. Experiencia de más de 30 años en la vinculación y promoción del sector cooperativo y solidario en México. Exdirectiva de la Cooperativa San Pablo y UNISAP. Coordinadora financiera de REDCOOP y CIFCOO.



José Luis Monzón CAMPOS: Doctor en economía, Catedrático de Economía Aplicada de la Universitat de València, Presidente de CIRIEC–España y Director General del Observatorio Iberoamericano de la Economía Social y Cooperativa. Autor de numerosas publicaciones y artículos sobre economía social. Es uno de los referentes más importantes en materia académica en la materia en el ámbito mundial.



Lilia Marina MORENO RODRÍGUEZ: contadora y especialista en Gerencia Tributaria y Posgrado en Alta Gerencia evaluación, Docente en la Especialización de Gerencia Tributaria de la Universidad Piloto y de la Universidad Pontificia Bolivariana de Bucaramanga, Coautora de varias cartillas en temas tributarios, participe como investigadora en la Política Fiscal en el Sector Solidario en Colombia.



Daniel OLAYA: Doctor en Economía Financiera y Contabilidad, Magister en Ciencias Financieras y de Sistemas, Licenciado en Administración y Dirección de Empresas, Contador Público. Consultor y conferencista a nivel nacional e internacional (España, Paraguay, Francia, México). Profesor Tiempo Completo e Investigador Universidad ICESI.



Mónica RUEDA GALVIS: Magister en Ciencias Económicas de la Universidad Javeriana (Bogotá, Colombia), Economista de la Universidad Santo Tomás (Bogotá, Colombia). Docente Investigadora de la Facultad de Administración de Empresas y Contaduría Pública de la Universidad de la Salle. Cuenta con artículos y libro en la línea de Investigación de Economía Solidaria y Economía Social.



Luis Eduardo OTERO CORONADO: Profesional en Comercio Internacional, con énfasis en Administración de Empresas, cuenta con Especializaciones en Marketing y Finanzas, también con Especialización en Gobierno y Gestión Territorial.

Su experiencia laboral está conformada en la Embajada de Chile (Asesor Comercial), Fiduagraria (Gerente Fiduciario), Almagrario (Sub Gerente), Contraloría General de la Republica, (Secretario Privado de Antonio Hernández Gamarra) Fundación Buen Gobierno, Presidencia de la Republica (Asesor Alta Consejería Política), Dansocial, hoy Unidad Especial de Organizaciones Solidarias. (Director Nacional). Tienes más de 14 años de experiencia como docente universitario en áreas administrativas, financieras y comerciales.



Ignacio RUÍZ GUERRA: Doctor en Ciencias Económicas y Especialización en Turismo Cultural, Diplomado en Gobernabilidad. Profesor en la Universidad Complutense de Madrid en el área de Organización de Empresas. Jefe de Estudios, Análisis y Prospectiva en la Fundación en la Caja Rural de Toledo. Ha publicado trabajos sobre cooperativismo agroalimentario, cooperativas turísticas y desarrollo rural.



Rymel SERRANO URIBE: abogado, especialista en derecho cooperativo y doctrina. Más de 40 años de experiencia en promoción, gestión y representación del sector cooperativo. Autor de publicaciones especializadas en el tema (entre ellos autor del libro *Doctrina y Ley*). Se considera al maestro Rymel Serrano como uno de los referentes más importantes del cooperativismo colombiano.



Guillermo SANDOVAL: Abogado experto en aspectos legales de las entidades del sector solidario y especializado en derecho tributario; con más de diez años de experiencia en docencia en las Pontificia Universidad Javeriana y Universidad Cooperativa de Colombia y consultoría jurídica en los temas reseñados a empresas asociativas del sector solidario. Miembro de Ciriec–Colombia. Actividad actual Consultor.



Javier Andrés SILVA DÍAZ: Administrador de Empresas, Especialista en Gestión de Empresas del Sector Solidario y Magister en Educación de la Pontificia Universidad Javeriana. Director General del Centro de Investigación y Educación Cooperativas CIEC de la Cooperativa de Profesores de la Universidad Nacional de Colombia. Profesor de la Pontificia Universidad Javeriana. Director Ejecutivo del CIRIEC – Colombia.



Ana Milena SILVA: Trabajadora social y administradora, especialista en Gerencia Social, Máster en Diseño, Gestión y Dirección de Proyectos y Doctorando en Dirección Empresarial. Con más de 15 años de experiencia como consultora en el sector, miembro de la red de UNICOSOL y CIRIEC, hizo parte de la red de consultores en RSE del BID. Diseñó más de 10 investigaciones para el sector. Investigadora, docente y ponente.



Hernando ZABALA SALAZAR: historiador, especialista en derecho cooperativo. Con más de 25 años de experiencia en estudios sobre el sector cooperativo. Autor de publicaciones especializadas en temas diversos de economía solidaria. Actualmente es profesor de la FUNLAM, Director de la Corporación CDC y asesor de Confecoop–Antioquia. Miembro de las redes CIRIEC–Colombia, ISTR y la Red UNICOSOL.